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REAJUSTE
a

Mais de 200 líderes do setor 
varejista participaram da 
37a Convenção Estadual 

do Comércio Varejista

O presidente também assinou uma MP que prevê a cobrança de 15% a 20% sobre rendimentos de 
fundos exclusivos; texto tem até 120 dias para ser aprovado no Congresso Nacional

O evento aconteceu em Petrópolis, no Villa 
Itaipava Resorts Conventions, dias 18 e 19 
e foi promovido pela Federação das Câma-
ras de Dirigentes Lojistas do Estado do Rio 
(FCDL-RJ) em parceria com a Câmara de 
Dirigentes Lojistas de Petrópolis. A aber-
tura foi marcada pela entrega de um mani-
testo, assinado por todos os presidentes das 
CDLs do estado, além da Confederação e 
Federação Estadual das entidades aos se-
nadores Efraim Filho e Carlos Portinho. O 
documento assinala as reivindicações do 
setor na reforma tributária que começa a 
ser votada no Senado em outubro.
“Enfatizamos que a arrecadação tributária 
pode ser aumentada com o crescimento 
econômico, sem a necessidade de criação 
de impostos e aumento de alíquotas que 
penalizem setores específicos, principal- 
mente o setor de bens e serviços” afirmam 
os empre- sários no manifesto.
No segundo dia de convenção (19), Efraim 
Filho, coordenador do grupo da Reforma 
Tributária na Comissão de Assuntos Eco- 
nômicos do Senado, deu destaque ao tema. 
Já na solenidade de abertura, ele afirmou o 
modelo brasileiro como um dos piores do 
mundo pela “concorrência desleal formada 
pela sonegação e pirataria”.
A abertura da Convenção foi realizada por 
Cláudio Mohammad, presidente da CDL de 
Petrópolis, que enfatizou a colaboração entre 
as Câmaras de Dirigentes Lojistas no even-
to que irá promover o avanço do comércio 
varejista. Além disso, ressaltou a relevância 
histórica do evento para a CDL que preside, 
que celebra 62 anos de existência.
Fabiano Gonçalves, presidente da FCDL-RJ, 
organizadora do evento, destacou: “A meta é 
clara: nutrir um terreno propício ao cresci-
mento sustentável dos negócios. A 37ª Con-
venção vai ficar para a história pela qualida-
de das discussões que estão sendo propostas. 
A cidade sediou a primeira edição e nesta 
atual vai fazer a melhor de todas”.

Lula sanciona nova política do salário mínimo
e do Imposto de Renda nesta segunda-feira (28)

presidente Lula 
sancionou, nesta 
segunda-feira (28), 
o reajuste do salário 
mínimo para R$ 
1.320 e a isenção do 

imposto de renda para quem rece-
be até 2 salários mínimos.
Os dois benefícios valem desde 
maio, quando o governo editou 
uma medida provisória, apro-
vada pelo Congresso na última 
quinta-feira (24). Inicialmente, 
o texto também previa a taxação 
de offshores, contudo, foram reti-
radas da votação de destaques na 
Câmara dos Deputados.
Na cerimônia de sanção, o presi-
dente Lula não discursou. Mas o 
ministro do Trabalho, Luiz Mari-
nho, disse que o salário mínimo 
é o principal instrumento de dis-
tribuição de renda do país.
A proposta também prevê a reto-
mada da política de valorização 
do salário mínimo que, a partir de 
2024, será reajustado pela inflação 
mais a média da variação do PIB 
dos dois anos anteriores. Por esse 
novo cálculo, em 2024, o salário 
mínimo deve chegar a R$ 1.461.
A isenção do imposto de ren-
da será para quem recebe até 
R$ 2.640 por mês. Mas todos se 
beneficiam com a ampliação da 
isenção, já que o contribuinte 
paga imposto de renda com base 
no que excede a esse valor.

VALORIZAÇÃO DO SALÁRIO 
MÍNIMO

A valorização, conforme a pro-
posta, corresponde a uma regra 
fixa de todos os anos que consi-
derará a soma do índice de in-
flação do ano anterior com o ín-

O

dice correspondente ao crescimento 
real do Produto Interno Bruto (PIB) 
dos dois últimos anos.
Anteriormente, durante o governo do 
ex-presidente Jair Bolsonaro, o míni-
mo só recebeu reajuste considerando 
a variação de preços, sem ganho real.
Com a mudança, R$ 82,4 bilhões se-
rão custeados pelos cofres públicos 
para garantir a nova política, quantia 
divulgada de acordo com dados do 
Governo Federal, considerando o pe-
ríodo até o fim do mandato de Lula.

TAXAÇÃO DE FUNDOS DE 
SUPER-RICOS

Também nesta segunda-feira (28), o 
presidente Lula assinou uma medida 
provisória (MP) que prevê a cobran-
ça de 15% a 20% sobre rendimentos 
de fundos exclusivos (em que há um 
único cotista). Por ser uma medida 
provisória, o texto tem validade ime-
diata, mas precisa ser aprovado pelo 

Congresso Nacional em até 120 dias 
ou perde a validade.
Segundo estimativas do governo fe-
deral, há cerca 2,5 mil brasileiros com 
recursos aplicados nesses fundos, que 
acumulam R$ 756,8 bilhões e respon-
dem por 12,3% dos fundos no país. 

OFFSHORES E TRUSTS
Além da MP dos fundos exclusivos, 
o governo federal anunciou um en-
vio de um projeto de lei para tribu-
tar rendimentos no exterior, manti-
dos por meios dos chamados trust 
(empresa estrangeira que terceiriza 
administração de bens de um grupo 
ou família) e de offshore (empresas 
de investimento no exterior). 
Essas taxações chegaram a ser in-
cluídas no texto da MP 1.172/2023, 
do reajuste do salário mínimo, mas 
foram retiradas após a votação des-
taque, mas foram retiradas na últi-
ma quarta-feira (23).
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RAPIDEZ

Existem três condições que levam o paciente a ter preferência na lista de espera por um novo coração

Juros do rotativo do cartão de crédito aumentam em julho e atingem 445,7%, diz BC

o domingo, o apresenta-
dor Fausto Silva, o Faustão, 
passou por um transplante 
de coração no Hospital Al-
bert Einstein, em São Pau-
lo, após receber um órgão 

compatível. Ele havia sido diagnosticado 
com um quadro de insuficiência cardíaca 
grave e recebido indicação para o procedi-
mento no último dia 20, cerca de uma se-
mana antes do procedimento.

Faustão furou a fila do transplante?
A rapidez, se comparado ao tempo médio 
de 18 meses para um transplante de cora-
ção no Brasil, levou a questionamentos nas 
redes sociais sobre o funcionamento da fila 
para a cirurgia, e se o apresentador teria 
recebido o órgão antes de alguém que já o 
aguardava há mais tempo.
Segundo informações do painel do Siste-
ma de Transplantes do Brasil, logo após a 
inclusão do apresentador havia 385 pesso-
as aguardando um novo coração no país. 
Faustão, porém, não furou a fila do trans-
plante, que é única, englobando pacientes 
da rede pública e privada.

Como Faustão conseguiu um 
coração tão rápido?

Isso porque, embora, no geral, o paciente 
seja inserido na ordem cronológica, ou seja, 
pela data da indicação para o recebimento 
do novo órgão, fatores como a gravidade do 
caso tornam o caso “prioridade”, o que faz 
com que o indivíduo vá para o início da fila.
No dia 20, um boletim médico do Hospital 
Albert Einstein explicava que Faustão esta-
va “sob cuidados intensivos (...) em diálise 
e necessitando de medicamentos para aju-
dar na força de bombeamento do coração", 

uma situação grave devido à piora da insu-
ficiência cardíaca.

Por que Faustão precisou 
de transplante?

O diagnóstico é uma condição progressiva 
na qual o coração perde a capacidade de 
bombear o sangue na quantidade necessária. 
Isso pode acontecer devido ao enfraqueci-
mento - que foi o caso do apresentador - ou 
enrijecimento do músculo cardíaco.
Além disso, fatores como a tipagem do 
sangue, que no caso de Faustão é o B, 
influenciam, já que o doador precisa 
ter o mesmo tipo sanguíneo do pacien-
te. Logo, se alguém estava na frente do 
apresentador na fila, porém o tipo era A, 
ou O, o órgão não seria útil.
Segundo a Central de Transplantes do Esta-
do de São Paulo, neste domingo, o sistema 
encontrou 12 potenciais pacientes que aten-
diam aos requisitos para receber o coração 
doado. Entre eles, quatro tinham prioridade, 
em segundo lugar o Faustão. Como o pri-
meiro recusou o órgão, o que pode ocorrer 
devido a fatores como incompatibilidade, o 
apresentador passou pelo transplante.
“A lista de espera por um órgão funciona 
baseada em critérios técnicos, em que tipa-
gem sanguínea, compatibilidade de peso e 
altura, compatibilidade genética e critérios 
de gravidade distintos para cada órgão de-
terminam a ordem de pacientes a serem 
transplantados (...) Pacientes em estado 
crítico são atendidos com prioridade, em 
razão de sua condição clínica”, reforçou o 
Ministério da Saúde, em nota.

Cenários de gravidade que aceleram
 o transplante

Em 2021, a pasta publicou uma nota técni-

Faustão furou a fila do transplante? Entenda por
que apresentador recebeu o órgão tão rápido

Faustão está internado no Hospital Albert Einstein, em São Paulo, 
aguardando um transplante de coração — Foto: Reprodução Instagram

N

ca atualizando as condições de priorização 
de receptores de coração. No total, são três 
cenários, estratificados de acordo com a 
gravidade do quadro.
— O paciente com prioridade máxima é 
aquele que precisa de um retransplante 
agudo. Ou seja, ele foi transplantado e até 
um mês teve algum problema grave re-
lacionado ao transplante, como rejeição 
aguda. Em seguida, estão pacientes com 
ECMO — explica a cardiologista Stephanie 
Rizk, especialista em insuficiência cardíaca, 
transplante cardíaco e coração artificial da 
Rede D’Or, Hospital Sírio-Libanês e da Car-
dio-Oncologia do InCor.
Nesta condição dois, estão incluídos pa-
cientes que utilizam algum dispositivo de 
curta duração que ajuda a melhorar o fun-
cionamento do coração até o transplante, 

como o ECMO (Oxigenação por membra-
na extracorporal). É uma espécie de "cora-
ção artificial temporário", que deve ser usa-
do em ambiente hospitalar.
Já Faustão estava incluído na condição três 
de prioridade, que inclui, entre outras con-
dições, pacientes internados com choque 
cardiogênico, que utilizam medicamentos 
intravenosos para ajudar o coração a bom-
bear o sangue. O problema ocorre quando a 
incapacidade do coração bombear o sangue 
começa a prejudicar outros órgãos.
— É um mal funcionamento sistêmico, que 
gera insuficiência de outros órgãos, como rim 
e sistema nervoso — disse a cardiologista.
Rizk destaca ainda que essa fila é dinâmica. 
Se houver piora no quadro, por exemplo, 
um paciente pode sair da condição três de 
prioridade para a dois.

Os juros do rotativo do cartão de crédito 
atingiram 445,7% em julho, segundo da-
dos publicados pelo Banco Central nesta 
segunda-feira (28). No mês anterior, a 
taxa estava em 437%.
O rotativo é a modalidade de crédito 
mais cara do Brasil. É cobrado quando o 
cliente não paga o valor total da fatura e 
joga a dívida para o mês seguinte.
No início de agosto, o presidente do 
Banco Central, Roberto Campos Neto, 
disse que avalia alternativas para reduzir 
a inadimplência nas operações com car-
tão de crédito rotativo.
Campos Neto afirmou que uma alternativa 
seria extinguir o rotativo do cartão, aciona-
do automaticamente sobre o saldo devedor.

Atualmente, segundo dados de julho, a 
inadimplência chega a 49,5% das opera-
ções. São R$ 76 bilhões em dívidas.
Segundo o presidente do BC, para substituir o 
rotativo, a instituição pretende criar uma taxa 
de 9% ao mês sobre o valor devido pelo cliente.
"A solução está se encaminhando para que 
não tenha mais rotativo, que o crédito vá 
direto para o parcelamento. Que seja uma 
taxa ao redor de 9% [ao mês]. Você extin-
gue o rotativo. Quem não paga o cartão, 
vai direto para o parcelamento ao redor de 
9% [ao mês]", declarou na ocasião.

Endividamento das famílias
Segundo o relatório do BC, em junho, 
o endividamento das famílias ficou em 

48,3%, com queda de 0,5 ponto percentu-
al em relação a maio. No acumulado em 
12 meses, houve aumento de 1,6 ponto.
Já o comprometimento da renda avan-
çou em junho. De acordo com o BC, 
28,3% da renda total das famílias estão 
comprometidos com dívidas.
O endividamento das famílias é a compa-
ração entre a renda bruta anual, calculada 
pelo BC, e o saldo das operações de crédito.
Quando há queda no endividamento, as 
pessoas podem ter tomado menos em-
préstimos e financiamentos ou podem 
ter tido alta na renda. Segundo o chefe 
do Departamento de Estatísticas do BC, 
Fernando Coelho, a queda em junho 
pode ser explicada pelo segundo fator.



WWW.JORNALPOVO.COM.BR

4
Terça-Feira, 29 de Agosto de 2023

POLÍTICA

Luiz Fernando Pezão — Foto: Pedro Teixeira

ELEIÇÕES 2024

Ex-chefes dos Executivos municipais cogitam lançar candidaturas para voltar ao comando de suas cidades em 2024

De Pezão a Quaquá: ex-prefeitos de 
cidades do Rio miram volta as origens

Lula assina medida provisória para taxar fundos de super-ricos

s eleições municipais de 2024 
prometem ser marcadas pelo 
retorno às origens de nomes 
tradicionais da política flu-
minense. Pelo menos nomes 
que ocuparam a cadeira de 
prefeito no início de suas 

carreiras se movimentam para voltar ao cargo: o 
ex-governador Luiz Fernando Pezão (MDB) em 
Piraí, o deputado federal Washington Quaquá 
(PT) em Maricá e o secretário-executivo da pre-
feitura de Niterói, Rodrigo Neves (PDT).
A retomada da carreira política de Pezão é 
dada como certa em Piraí, município que ele 
governou de 1997 a 2005. Depois disso, ele 
assumiu o Executivo estadual e acabou sen-
do preso em 2017, acusado de integrar um 
esquema de corrupção chefiado pelo também 
ex-governador Sérgio Cabral. Após ser absol-
vido, Pezão tem frequentado reuniões com 
correligionários da região Sul Fluminense.
O ex-governador do Rio confirma a movimen-
tação, mas alega que sua decisão sobre concorrer 
ou não só vai sair em dezembro. Ele alega que 
tem comparecido a compromissos políticos na 
sua cidade somente “para matar as saudades”:
— Estou tentando ainda convencer a eleitora 
mais difícil de todas, minha esposa Maria Lúcia, 
que não quer que eu volte para a política. Ela so-

freu muito nos últimos anos — justifica Pezão.
Em Niterói, o nome de Rodrigo Neves, atual se-
cretário-executivo do município, é visto como 
um dos mais fortes para fazer frente ao deputa-
do federal Carlos Jordy (PL), principal represen-
tante local do bolsonarismo e que deverá se can-
didatar a prefeito. A aposta ganhou força depois 
que Neves foi convidado a assumir um cargo no 
Instituto Nacional de Seguro Social (INSS), mas 
recusou para ser secretário na própria cidade.

Embate com bolsonarista
Neves tem sido visto em agendas em clima de pré-
-campanha, como uma visita ao Mercado Munici-
pal da cidade com o ex-presidente da OAB, Felipe 
Santa Cruz, que foi seu vice na última eleição, quan-
do concorreu a governador. O político, porém, nega 
movimentação. Diz que o atual prefeito de Niterói, 
Axel Grael (PDT), ainda pode tentar a reeleição e 
terá prioridade caso queira ser candidato:
— O prefeito Axel, que foi meu vice e que indi-
quei como candidato em 2020 em uma gestão 
de continuidade, fez muitos avanços e pode ser 
reeleito. Ele só não será candidato se não quiser. 
Neste momento não estamos pensando na elei-
ção, e sim concentrados em cumprir os compro-
missos assumidos com os eleitores.
Quem já anunciou que vai concorrer foi Wa-
shington Quaquá (PT-RJ), ex-prefeito de Ma-

A

ricá. Caso se reeleja, trocará um salário mensal 
bruto de R$ 41,6 mil por outro de R$ 27,2 mil. 
Justifica a decisão afirmando querer retomar 
projetos que implementou durante sua primeira 
passagem pelo cargo municipal, de 2009 a 2016.
Quaquá diz que já consolidou um grupo forte 
de apoio à sua candidatura, que inclui 15 dos 16 

vereadores de Maricá. Ele afirma que vai contar 
ainda com o apoio do atual prefeito do municí-
pio, o seu correligionário Fabiano Horta.
— Pesquisas têm indicado que tenho 65% dos 
votos. Como o atual prefeito tem 97% de aprova-
ção e é meu aliado, acredito que dá para crescer 
um pouco mais.

O presidente Luiz Inácio Lula da Silva assinou 
nesta segunda-feira (28) uma medida provisória 
(MP) que prevê a cobrança de 15% a 20% sobre 
rendimentos de fundos exclusivos (em que há 
um único cotista). Segundo estimativas do go-
verno federal, há cerca 2,5 mil brasileiros com 
recursos aplicados nesses fundos, que acumu-
lam R$ 756,8 bilhões e respondem por 12,3% 
dos fundos no país.
Embora não haja limite mínimo de aplicações, 
estima-se que os investidores desse tipo de fun-
do devam ter patrimônio mínimo de R$ 10 mi-
lhões, já que os custos de manutenção podem 
somar R$ 150 mil por ano, por isso são conhe-
cidos como fundos dos super-ricos. Por ser uma 
medida provisória, o texto tem validade ime-
diata, mas precisa ser aprovado pelo Congresso 
Nacional em até 120 dias ou perde a validade. 
O anúncio do envio da MP foi feito durante um 
evento, no Palácio do Planalto, em que o presi-
dente Lula sancionou a lei que reajusta o salário 
mínimo e amplia faixa de isenção do Imposto de 
Renda da Pessoa Física (IRPF).  
Durante o evento em que o presidente assinou a 
MP, o ministro da Fazenda, Fernando Haddad, 
defendeu as medidas de taxação de fundos e in-
vestimentos no exterior. Segundo ele, não há ne-

nhum sentimento de "revanche" contra os mais 
ricos, mas uma perspectiva de estabelecer justiça 
social e um sistema tributário mais equilibrado. 
Além disso, Haddad afirmou que as iniciativas 
estão em linha com legislações de países capita-
listas mais desenvolvidos da Europa, da América 
do Norte e também da América do Sul.  
"Estamos olhando para os países da OCDE [Or-
ganização para o Cooperação e o Desenvolvi-
mento Econômico], estamos olhando para os 
nossos vizinhos mais desenvolvidos, mais bem 
arrumados, o caso do Chile, da Colômbia. Es-
tamos olhando para os Estados Unidos, para a 
Europa. Estamos olhando para as boas práticas 
do mundo inteiro e procurando estabelecer, e 
nos aproximar, tentativamente, daquilo que faz 
sentido do ponto de vista da justiça social. Aqui 
não tem nenhum sentimento que não seja o de 
justiça social", declarou. 
O texto da MP dos super-ricos, como batizado 
pelo próprio governo, determina que a cobrança 
será realizada duas vezes ao ano, diferentemente 
do que ocorre atualmente, em que a tributação é 
realizada apenas no resgate. Será tributado com 
alíquota de 10% quem optar por iniciar a arreca-
dação em 2023. A previsão da área econômica é 
arrecadar R$ 24 bilhões entre 2023 e 2026.

Offshore e trusts
Além da MP dos fundos exclusivos, o gover-
no federal anunciou um envio de um projeto 
de lei para tributar rendimentos no exterior, 
mantidos por meios dos chamados trust (em-
presa estrangeira que terceiriza administração 
de bens de um grupo ou família) e de offshore 
(empresas de investimento no exterior). Essas 
taxações chegaram a ser incluídas no texto da 
MP 1.172/2023, do reajuste do salário míni-
mo, mas foram retiradas após a votação des-
taque na semana passada, em meio a resistên-
cias de parlamentares. O governo argumentou 
que a tributação serviria para cobrir a renún-
cia fiscal com a correção da tabela do Imposto 
de Renda, que elevou o piso da contribuição.
Para superar o impasse, o governo chegou 
a um acordo com lideranças partidárias e 
decidiu transferir o tema para o projeto de 
lei, agora anunciado. Além de R$ 10 bilhões 
de arrecadação anual a partir de 2024, serão 
arrecadados R$ 3 bilhões neste ano para fi-
nanciar a ampliação da faixa de isenção, de 
acordo com as previsões apresentadas.
 A íntegra da MP e do projeto de lei devem ser 
publicadas em edição extra do Diário Oficial da 
União (DOU), segundo o Palácio do Planalto. 
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Michelle Bolsonaro ironiza caso das
joias e diz que vai lançar 'MiJoias'

Bolsonaro faz queixa-crime
contra hacker Walter Delgatti

PROVOCAÇÃO

om os sigilos bancário 
e fiscais quebrados por 
determinação do Su-
premo Tribunal Federal 
(STF), a ex-primeira-da-
ma Michelle Bolsonaro 

ironizou o caso das joias em evento nes-
te fim de semana.
Michelle tem rodado o país em eventos do 
PL Mulher, grupo setorial do partido de 
Michelle e do ex-presidente Jair Bolsonaro.
"Tem um povo tão atrapalhado... se fosse 
em Brasília, eu ia falar 'um povo tapado'. 
Que fica assim: 'cadê as joias, você não vai 
entregar?' Querida, já está na Caixa Econô-
mica Federal. Mas vocês pediram tanto, fa-
laram tanto de joias que em breve teremos 
lançamento. 'Mijoias' para vocês".
Na fala de Michelle, além de dar risadas, ela 
não responde sobre as suspeitas de crimes 
atribuídos ao entorno de Bolsonaro e nem 
sobre os motivos que levaram à sua quebra 
de sigilo. A ironia gira em torno de uma 

possível monetização com o escândalo.
No dia 17 de agosto, o ministro do STF 
Alexandre de Moraes determinou a que-
bra dos sigilo bancário e fiscal do ex-
-presidente Jair Bolsonaro e da ex-pri-
meira-dama Michelle Bolsonaro.
As joias foram presentes dados a Bolsonaro 
no exercício do mandato. De acordo com 
o TCU, presentes dessa natureza devem ser 
incorporados ao acervo da União, e não po-
dem ser vendidos como itens pessoais.
No dia seguinte à quebra de seu sigilo, 
Michelle usou as redes sociais para cri-
ticar a decisão do ministro do Supremo 
Tribunal Federal (STF) Alexandre de 
Moraes de autorizar a quebra dos sigilos 
bancário e fiscal dela e do marido, o ex-
-presidente Jair Bolsonaro.
A quebra foi pedida pela Polícia Federal 
após a operação Lucas 12:2, deflagrada pela 
PF para apurar a suposta negociação de 
presentes oficiais nos Estados Unidos, me-
diada por militares aliados de Bolsonaro.

Na última sexta-feira (25), o ex-presidente 
Jair Bolsonaro protocolou uma queixa-crime 
no 3º Juizado Especial Criminal de Brasília 
contra o hacker Walter Delgatti por calúnia.
Os advogados de Bolsonaro pedem que o 
hacker seja ouvido sob acusação de calúnia 
por ter falsamente acusado o ex-presidente 
de grampear o ministro do Supremo Tribu-
nal Federal, Alexandre de Moraes.
Em depoimento na CPMI (Comissão Par-
lamentar Mista de Inquérito) dos atos de 
8 de janeiro, Delgatti disse que Bolsonaro 
teria pedido a ele para assumir a autoria de 
um grampo contra Moraes.
“O presidente [Bolsonaro] entrou em 
contato comigo. Nesse contato, segundo 
ele, teria um grampo do ministro Mora-

es. Segundo ele [Bolsonaro], teria con-
versas comprometedoras do ministro e 
eles precisavam que eu assumisse a auto-
ria desse grampo”, disse.
O hacker também afirmou, na ocasião, que 
Bolsonaro teria prometido conceder um in-
dulto caso ele fosse preso.
“Ele [Bolsonaro] disse que esse grampo 
teria sido realizado por agentes de outro 
país. Não sei se é verdade, porque não tive 
acesso, mas em troca me foi prometido 
indulto e ainda disse que se eu fosse pre-
so, [Querelante] prenderia o juiz. Usou 
essa frase. ‘Fique tranquilo, se algum juiz 
te prender, eu prendo o juiz’, e deu risada. 
Eu concordei porque era uma proposta 
do presidente da República”.

C

Michelle Bolsonaro e Izabel Urquisa em evento do PL Mulher em Pernambuco - Reprodução/Instagram

PT quer devolução simbólica
do mandato de Dilma Rousseff
Nesta segunda-feira (28), lideranças do Par-
tido dos Trabalhadores (PT) protocolaram 
um projeto que visa anular o impeachment 
de Dilma Rousseff no Congresso Nacional.
O documento foi apresentado pelos depu-
tados Lindbergh Farias (RJ), Gleisi Hof-
fmann (PR) e Zeca Dirceu (PR) trazendo o 
pedido para que as sessões da Câmara de 17 
de abril de 2016 e do Senado de 11 de maio 
de 2016 (admissibilidade) e 31 de agosto de 
2016 (julgamento) sejam anuladas.
Nessas datas, os parlamentares decidiram 
acatar a denúncia e iniciar o rito do impea-
chment, suspendo assim o mandato de Dil-
ma pelo crime de responsabilidade.
– O objetivo é reparar passado recente, ao 
corrigir um dos maiores equívocos jurídi-
co-políticos perpetrados contra uma mulher 

séria, honesta e dedicada à causa pública, 
Dilma Vana Rousseff, quando injustamente 
lhe foi imputada a sanção de perda do car-
go de presidente da República, decorrente 
de um hipotético crime de responsabilida-
de que, sob as perspectivas fática e jurídica, 
nunca aconteceu – justificam os deputados.
O projeto apresenta a decisão do Tribunal Re-
gional Federal da 1ª Região (TRF-1) que isen-
tou a ex-presidente pelas pedaladas fiscais.
– Em decisão proferida por órgão colegiado do 
TRF-1, referendou-se a inexistência de qual-
quer ato ímprobo, ou mesmo a individualiza-
ção dos supostos atos de improbidade. E mais: 
não restou comprovado qualquer ato doloso 
ou culposo da senhora presidenta Dilma Vana 
Rousseff ou dos senhores membros de sua 
equipe econômica – dizem os deputados.
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SEGUNDA DE CAOS

"Cinco da manhã e o tiroteio segue firme. É tiro na porta de casa, tem que tomar cuidado pra sair", relatou um morador 
do Morro do Jordão. Motorista de Uber foi baleado neste domingo (27) em Rio das Pedras.

Guerra entre grupos rivais provoca
tiroteio na Zona Oeste do Rio

Concurso da PM do Rio tem 20 presos
e denúncias de fraudes neste domingo

oradores do Morro do Jor-
dão, em Jacarepaguá, Zona 
Oeste do Rio, foram acor-
dados com o barulho de 
tiros na manhã desta se-
gunda-feira (28). De acor-
do com a Polícia Militar, 

grupos rivais trocam tiros na região desde a 
madrugada. Milicianos e traficantes têm en-
trado em confrontos constantes na região.
Segundo moradores da Freguesia e do Pe-
chincha, bairros vizinhos, era possível ouvir 
os tiros desde as 4h da madrugada.
"Cinco da manhã e o tiroteio segue firme. É tiro 
na porta de casa, tem que tomar cuidado pra 
sair", relatou um morador nas redes sociais.
O patrulhamento da Polícia Militar foi inten-
sificado nessas regiões e não há informações 
sobre prisões.
A violência na região também deixou o mo-
torista de aplicativo José Leandro de Araújo 
Roque, de 24 anos, baleado neste domingo 
(27). Ele estava trabalhando perto da comu-

nidade Rio das Pedras, quando seu carro foi 
atingido por diversos disparos.
Com um tiro no lombar e outro no braço es-
querdo, ele foi levado para o Hospital Louren-
ço Jorge, na Barra da Tijuca, onde passou por 
atendimento e teve alta hospitalar. A ocorrên-
cia foi registrada na 32ª DP (Taquara).

Mulher baleada em Nova Iguaçu
Neste domingo, uma moradora da comuni-
dade Buraco do Boi, em Nova Iguaçu, Baixa-
da Fluminense, foi atingida por um tiro no 
joelho enquanto voltava andando do traba-
lho. Aline Ferreira Cussate trabalha na gara-
gem de ônibus da empresa Tinguá e retorna-
va por volta de 5h30, após deixar o plantão. 
Casas também foram atingidas.
Ela teve que passar por uma cirurgia de 
emergência no Hospital Geral de Nova Igua-
çu e tem quadro de saúde estável. O local 
onde ela mora tem sido alvo de disputa entre 
criminosos de facções rivais que pretendem 
expandir o controle do tráfico de drogas.

A prova do concurso da Polícia Militar do Rio de Janei-
ro para preencher 2 mil vagas de soldados foi aplicada 
neste domingo em meio a polêmicas. Em locais de pro-
va, foram presos vinte candidatos, dos quais 19 tinham 
mandados de prisão em aberto e outro foi detido em 
flagrante por tentar usar dados falsos no processo sele-
tivo. Além disso, circulam imagens nas redes sociais de 
pessoas admitindo que usaram o celular durante a pro-
va. Por isso, candidatos pedem a anulação da avaliação.
O concurso para ingressar no Curso de Formação de 
Soldados da Polícia Militar 2023 teve 119.541 candida-
tos inscritos, sendo 88.420 homens e 31.121 mulheres. 
Para a operação do último domingo, a Secretaria de 
Estado de Polícia Militar cruzou dados desses inscritos 
com bancos de informações judiciais e, posteriormente, 
identificou os locais de prova de 19 nomes com pen-
dências por crimes como fraude, deserção das forças 
armadas, receptação e roubo. Dessa forma, as equipes 
policiais puderam buscá-los e conduzi-los às delegacias.
Segundo a secretaria, "a iniciativa reflete os esforços 
do comando da corporação em impedir o ingresso de 
indivíduos envolvidos com práticas criminosas nas fi-
leiras da instituição".
Além dos 19, os agentes do serviço de inteligência da Cor-
poração efetuaram a prisão em flagrante de um ex-cabo 
da Polícia Militar expulso da corporação, após se envolver 
em uma tentativa de homicídio contra um vigilante de um 
centro comercial da Zona Norte do Rio de Janeiro, no ano 
de 2016. O ex-militar recebeu voz de prisão por tentativa 
de fraude ao certame, quando tentava prestar o concurso 

para soldado com dados de outro candidato.
Os exames do concurso, organizado pelo Instituto Bra-
sileiro de Apoio e Desenvolvimento Executivo (Ibade), 
foram aplicados em mais de 120 locais da Região Me-
tropolitana do Rio. Nas redes sociais, candidatos recla-
maram da falta de estrutura nesses endereços, que te-
riam comprometido a segurança do concurso. Segundo 
eles, em muitos locais não havia compartimento para 
guardar o celular e candidatos chegaram a usá-los para 
fazer consultas. Vídeos e fotos dentro das salas de prova 
circulam na internet, assim como mensagens em gru-
pos privados de candidatos admitindo a "cola".
Inscritos nos concursos também relatam atrasos na 
aplicação da prova e falta de detectores de metal.
Procurada, a Secretaria de Estado de Polícia Militar 
informou que está "apurando as denúncias e analisa as 
providências que serão adotadas". Mas ressaltou que a 
responsabilidade pela execução e fiscalização do con-
curso é do Ibade, "empresa selecionada através de um 
processo de licitação".
No Twitter, Cláudio Castro contou que o concurso 
teve "recorde de procura" e considerou que isso "de-
monstra a credibilidade que o governo voltou a ter". 
Diante das queixas sobre supostas falhas na fiscaliza-
ção do concurso, o governador garantiu que "se forem 
comprovadas fraudes, tomaremos uma atitude enér-
gica, sem prejudicar quem fez as provas de maneira 
correta. Se for preciso, realizaremos uma nova prova".
Em contato com Ibade, não houve retorno sobre o 
caso até a publicação desta reportagem.

M Moradores do Morro do Jordão enfrentam manhã de tiroteio

Aline Cussate foi atingida por tiro no joelho em Nova Iguaçu, 
no RJ — Foto: Redes sociais

No Twitter, candidatos reclamam de falta de fiscalização — Foto: Reprodução
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Dani Suzuki e Ricardo Tavares — 
Foto: Reprodução redes sociais

TRAGÉDIA

ove pessoas — seis adul-
tos e três crianças — fo-
ram encontradas mor-
tas dentro de duas casas 
no Núcleo Colonial JK, 
em Mata de São João, 

na Região Metropolitana do estado da 
Bahia. Segundo a polícia, pelo menos 
sete corpos estavam carbonizados.
Uma criança de 12 anos sobreviveu. 
Com mais de 50% do corpo queima-
do, ela foi levada para o Hospital Geral 
do Estado (HGE), e seu estado de saú-
de não foi divulgado. Neste momento, 

de acordo com informações da Polícia 
Civil, guias de perícia e remoção estão 
sendo expedidas para realização dos 
primeiros procedimentos investigativos.
Segundo o portal g1, uma das hipóteses 
consideradas é de que tenha ocorrido 
uma chacina no local, que fica próximo 
a uma escola municipal. Os corpos de 
duas mulheres foram encontrados em 
uma das casas, com marcas de tiros. Os 
demais estavam carbonizados no segun-
do imóvel. O caso está, até o momento, 
sob os cuidados da Delegacia Territorial 
de Mata de São João.

O gerente do tráfico de Jardim Grama-
cho, em Duque de Caxias, foi preso, 
nesta segunda, em uma ação da Delega-
cia de Repressão a Entorpecentes. Luiz 
Felipe Yan dos Santos, conhecido como 
Blusinha, era foragido da Justiça desde 
2021, quando foi expedido um man-
dado de prisão por roubo majorado — 
com violência ou grave ameaça à vítima. 
O suspeito assumiu o tráfico local após 
a prisão de José Roberto dos Santos, o 
Beto Canalha, antigo chefe.
Luiz Felipe é considerado um dos prin-
cipais roubadores de cargas e veículos 
do município. Após a captura, ele foi 
conduzido à sede da delegacia, na Ci-
dade da Polícia, na Zona Norte do Rio, 
onde foi encaminhado ao sistema pri-
sional, e está à disposição da Justiça.

Os cisnes negros do Parque Guinle, em 
Laranjeiras, na Zona do Rio, estão há 
alguns anos em ameaça: vez ou outra, 
alguém entra no local e mata uma das 
aves. No domingo (27), um homem foi 
preso após matar e tentar fugir com o 
animal embaixo do braço.
Romeu, como era chamado o cisne ne-
gro, foi o primeiro companheiro de Ju-
lieta, assassinada em 2019, também den-
tro do parque. Na época, ela foi morta 

a facadas enquanto chocava quatro fi-
lhotes, que ficaram sem mãe. Ninguém 
flagrou a situação.
No domingo, agentes do 2ºBPM (Bota-
fogo) foram chamados por testemunhas, 
que mantiveram o suspeito "preso" até a 
chegada dos agentes. Ele foi levado para 
a 12ªDP, em Copacabana, ouvido e li-
berado. A investigação, em andamento, 
classifica o crime como "maus-tratos 
contra animais silvestres".

Três crianças e seis adultos são
encontrados mortos em casas na BA

Polícia Civil prende gerente do tráfico de 
Jardim Gramacho, em Duque de Caxias

Delegacia Territorial de Mata de São João realiza primeiros procedimentos no local; uma criança, 
sobrevivente, está hospitalizada com queimaduras graves

N
Desde as primeiras horas da manhã des-
ta segunda-feira (28), policiais federais 
estão realizando buscas em endereços de 
suspeitos de integrar um suposto esque-
ma de tráfico internacional e exploração 
sexual de pessoas.
Com autorização judicial, os agentes fe-
derais estão fazendo buscas em endereços 
residenciais e apreendendo documentos, 
dispositivos eletrônicos e outros objetos 
que possam ajudar nas investigações.
Os três mandados judiciais de busca e apre-
ensão expedidos pela 12ª Vara da Justiça 
Federal estão sendo cumpridos em Forta-
leza, Caucauia e Carpina, em Pernambuco.
Segundo a PF, os investigados são suspei-
tos de arregimentar mulheres para pros-
tituição na Itália. Em nota, a corporação 
informou que os investigadores também 
já reuniram indícios de que, na Europa, 
as brasileiras eram submetidas a trabalhos 
forçados; restrição de alimentação e so-
friam constantes ameaças.
Batizada de Correntes não Visíveis, a ope-
ração desta segunda-feira busca subsídios 
para que os policiais federais à frente do 
caso identifiquem a responsabilidade, bem 
como outras eventuais vítimas do esque-
ma. Se condenados pela Justiça, os envol-
vidos poderão ser punidos com penas de 
até 25 anos de prisão, por favorecimento à 
prostituição e rufianismo, ao que podem se 
somar penas por outros eventuais crimes.
Levantamento feito por pesquisadores 
da Universidade Federal de Minas Gerais 
(UFMG), com apoio do Conselho Nacio-
nal de Justiça (CNJ), e divulgado em de-
zembro de 2022, confirmou que as mulhe-
res são as principais vítimas dos grupos de 
traficantes de pessoas.
Levantamento mostra que a principal mo-
tivação dos criminosos seria arregimentar 
mulheres para a prostituição em outros 
países, sobretudo da Europa. Embora 
mais de 50% dos processos judiciais anali-
sados tenham resultado em condenações, 
26% dos casos foram encerrados com a 
absolvição dos denunciados por falta de 
provas.  Acesseo o endereço https://www.
cnj.jus.br/wp-content/uploads/2022/12/
trafico-internacional-de-pessoas-crime-
-em-movimento-justica-em-espera.pdf 
para ler a íntegra da pesquisa. 

Polícia Federal 
apura tráfico 
internacional 
de mulheres

Homem é preso na Zona Sul do Rio suspeito 
de matar cisne negro dentro de parque
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Mais de 500 jovens são conduzidos para a delegacia durante show e parte 
das apreensões feitas pela Polícia Militar em pontos de bloqueio nos acessos 
à Praia de Copacabana durante show do DJ Alok — Foto: Divulgação/ PMERJ

Oficinas gratuitas 
de inclusão 

digital acontecem 
na Pavuna e em 

Vigário Geral

OCORRÊNCIAS

Polícia Militar condu-
ziu cerca de 500 pesso-
as para as delegacias da 
região de Copacabana 
antes, durante e depois 
do show do DJ Alok na 

Praia de Copacabana, neste sábado (26), 
segundo informações iniciais da polícia.
Os casos foram encaminhados para 
a 12ª DP (Copacabana), 13ª DP 
(Ipanema) e 14ª DP (Leblon).
O evento, gratuito, celebrou o cente-
nário do Hotel Copacabana Palace e o 
aniversário de 32 anos do DJ.
Equipes da TV Globo foram até as dele-
gacias onde as ocorrências foram distri-
buídas. A 12ª DP, responsável pela área do 
evento, concentrou cerca de metade dos 
casos, com mais de 200 pessoas conduzi-
das até o local pelas forças de segurança.
Cerca de 140 pessoas foram levadas 
para a delegacia do Leblon, e pelo me-
nos 80 para a de Ipanema.
Os suspeitos foram detidos durante 
abordagens das equipes nos acessos ao 

A Secretaria Municipal de Ciência 
e Tecnologia (SMCT) — ligada à 
Prefeitura do Rio — oferece oferecendo 
oficinas gratuitas de inclusão digital na 
Pavuna e em Vigário Geral, bairros da 
Zona Norte da capital. As aulas — que 
fazem parte do projeto Estação Rio de 
Tecnologia e tem o apoio da Firjan/
Senai/Sesi — são ministradas em dois 
caminhões truck. O projeto é voltado 
para maiores de 18 anos.
Segundo a secretaria, os caminhões 
estão estacionados na Praça Catolé do 
Rocha, em Vigário Geral, e na Arena 
Carioca Jovelina Pérola Negra, na Praça 
Ênio s/nº, na Pavuna. As inscrições são 
feitas presencialmente nas unidades 
móveis, a partir das 7h, no mesmo dia 
em que a oficina será realizada.
O projeto funciona de segunda a sexta-
feira, das 7h às 16h. Os dois veículos são 
equipados com dez computadores cada.

Oficinas oferecidas:
• Desvendando o Excel Básico
• Desvendando o Power Point Básico
• Desvendando o Word Básico
• Conhecendo Redes Sociais para 
Negócios
• Desvendando a Segurança Básica da 
internet
• Inclusão Digital para a Terceira Idade
• Desvendando o Word para Terceira 
Idade
• Desvendando o Excel para Terceira 
Idade
• Desvendando o Power Point para 
Terceira Idade
• Introdução Tecnológica por meio da 
Matemática
• Oficina Maker
• Empreendedorismo
• Mercado de Trabalho e Geração de 
Renda
Mais informações podem ser obtidas 
no site:
https://cienciaetecnologia.prefeitura.
rio/estacao-rio-de-tecnologia/.

Polícia Militar detém cerca de 500 pessoas
durante show de Alok na Praia de Copacabana

Os casos foram encaminhados para a 12O DP (Copacabana), 13O DP (Ipanema) e 14O DP (Leblon).

A

palco montado nas areias e também em 
ações do serviço reservado, que contou 
com agentes no meio do público.
De acordo com a PM do Rio de Janeiro, 
a maior parte dos detidos foi conduzida 
após flagrantes de furtos.
Os números indicam que 17 pesso-
as foram presas e 15 menores foram 
apreendidos.

Nos pontos de bloqueio da PM, nas 
entradas para o evento, foram apreen-
didos soco inglês, canivetes, tesouras, 
cortadores de unha, chave de fenda, 
faca, estilete e facão, entre outros.
De acordo com balanço de 8h30 deste 
domingo (27), agentes da corporação 
apreenderam mais de 150 objetos nos 
pontos de revista.

64 toneladas de lixo recolhidas
A Comlurb retirou 64,45 toneladas 
de resíduos da Praia de Copacabana 
após uma megaoperação de limpeza, 
semelhante a do Réveillon, para o 
Show do Alok.
Equipes com 28 fiscais do Lixo Zero 
aplicaram 14 multas, no valor de R$ 
282,38, por descarte irregular de pe-
quenos resíduos.
Ao todo, 1.120 garis divididos em três 

turnos de trabalho, desde as 7h, foram 
mobilizados na na Avenida Atlântica, no 
trecho entre a Avenida Princesa Isabel e a 
Rua Constante Ramos. A limpeza incluiu 
também as principais vias transversais de 
Copacabana, inclusive com lavagem das 
ruas com água de reuso.
A Comurb disponibilizou mil contê-
ineres de 240 litros e 100 caixas metá-
licas de 1.200 litros para o descarte de 
seus resíduos da forma correta.

O show
A apresentação contou com estrutura 
grandiosa: um palco no formato de 
pirâmide, com 30 metros de altura, 
drones, fogos e luzes. Nas caixas, o 
mix que fez a fama do artista: música 
eletrônica para as massas, acrescida de 
doses de samba e outros ritmos brasi-
leiros, além das obrigatórias citações a 
hits internacionais.
"Um cara que se foi hoje, mas deixa seu 
legado e sua arte", disse Alok, antes de 
tocar "Glamurosa", um dos maiores su-
cessos da carreira de Marcinho.
A cidade do Rio de Janeiro teve chu-
va ao longo de todo o dia e o públi-
co chegou ao local da apresentação 
em peso faltando uma hora para 
o show. Mesmo assim, alguns 
fãs chegaram no início da tarde 
para prestigiar o DJ.
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Detergente despejado irregularmente levou à interrupção da captação pela manhã; autoria do crime ambiental ainda é 
investigada. Moradores das zonas Norte e Oeste já se queixam de falta d'água.

Cedae volta a captar água após 14h de paralisação,
e abastecimento deve ser regularizado em até 3 dias

Agentes Comunitários de Saúde de Nova Iguaçu
passam a utilizar tablets em visitas domiciliares

pós 14 horas de paralisação, a 
Cedae voltou a realizar a capta-
ção de água no Rio Guandu, às 
19h30 desta segunda-feira (28). 
O serviço foi interrompido na 
última madrugada, quando a 
empresa detectou a presença de 

uma espuma branca na água que entrava na Esta-
ção de Tratamento do Rio Guandu.
Apesar da captação de água ter sido retomada, as 
empresas responsáveis pela distribuição da água 
precisarão de até 72h para normalizar o abasteci-
mento em toda Região Metropolitana.
No início da noite desta segunda, moradores das zo-
nas Norte e Oeste do Rio de Janeiro relataram ao RJ2 
que estavam sem água em suas torneiras por conta 
do problema. A recomendação da Cedae é para que 
a população economize água nos próximos dias.
Ao todo, o sistema de abastecimento atende 11 mi-
lhões de pessoas, em 9 municípios da Região Me-
tropolitana do Rio de Janeiro. Segundo a empresa, 
a paralisação no abastecimento é uma maneira 
para garantir a segurança hídrica da população.
Segundo o relato de moradores, a falta d'água 
ocorreu nos bairros de Ramos, Méier e Cosmos.
"Estou sem água desde o início da tarde. Nenhuma 
água. Zero. Não tem uma gotinha de água. Não 
deu tempo de encher", disse Daniela, moradora de 
Ramos, na Zona Norte.

Entenda o problema
Os técnicos da Cedae deram o alerta na madru-
gada desta segunda, quando uma espuma branca 
ultrapassou uma unidade preliminar da Estação de 
Tratamento do Rio Guandu, que fica a seis quilô-
metros acima da área de captação.
Às 4h30, a espuma foi vista e às 5h30 parte do abas-
tecimento foi interrompido. A paralisação total na 
captação de água no Rio Guandu aconteceu 50 mi-
nutos depois, às 6h20.

Segundo os técnicos da empresa o material po-
luente no rio trata-se de uma espuma com um 
cheiro forte de tíner - uma mistura de solventes 
usada para diluir tintas e vernizes.
Por conta do problema, as comportas tiveram que 
ser abertas para permitir a renovação da água. A 
Cedae informou que o protocolo de contingência 
foi acionado por causa de alterações da qualidade 
da água não tratada e para garantir a segurança hí-
drica da população atendida pelo sistema.

‘Onda de detergente’
A Delegacia de Proteção ao Meio Ambiente 
(DPMA) identificou que o descarte de material de-
tergente que contaminou o Rio Guandu no fim da 
madrugada desta segunda-feira (28) partiu de uma 
empresa de Queimados, na Baixada Fluminense.
O material, um tipo de detergente, tinha forte 
cheiro de tíner e “veio em uma onda muito forte”, 
segundo Daniel Okumura, diretor de Operações e 
Grande Saneamento da Cedae.
“O protocolo de contingência foi acionado em ra-
zão das alterações da qualidade da água bruta (não 
tratada)”, informou a Cedae. “Técnicos monitoram 
continuamente as condições do manancial até que 
a concentração deste material não represente risco 
e, assim que a situação for controlada, a operação 
da ETA será retomada”, emendou.
“O Instituto Estadual do Ambiente (Inea) já foi no-
tificado para a tomada das devidas providências. 
As concessionárias Águas do Rio, Iguá e Rio+Sa-
neamento, responsáveis pela distribuição de água 
nas regiões atendidas pelo Sistema Guandu, tam-
bém foram comunicadas”, destacou.
Phelipe Campelo, presidente do Inea, disse que o 
lançamento do surfactante é um crime ambiental. 
“Só vamos cessar as investigações quando localizar-
mos quem fez esse lançamento criminoso”, afirmou.
“Não descartamos sabotagem. Estamos definindo 
a quantidade de lançamento”, emendou Campello.

Nova Iguaçu deu um passo importante para a 
modernização e agilidade nos atendimentos à 
população que recebe visitas domiciliares. Os 
agentes comunitários de saúde começaram a 
utilizar tablets para cadastramento e coleta de 
informações de maneira ágil e prática, eliminan-
do o preenchimento manual.
Nas duas primeiras semanas de uso do equi-
pamento, os agentes já fizeram 16 mil novos 
cadastros em Nova Iguaçu. Os aparelhos são 
conectados ao Ministério da Saúde. O aplica-
tivo garante acesso em tempo real as informa-
ções dos pacientes, como visitas domiciliares, 
histórico médico, consultas, caderneta de 
vacinação, entre outras informações impor-
tantes que irão compor a base de dados do 
município. O grande diferencial é que essas 
informações podem ser coletadas sem acesso 
a internet, facilitando o trabalho de cadastra-
mento. Esses dados são automaticamente sin-
cronizados com os sistemas das unidades de 
saúde assim que houver conexão, garantindo 
um registro centralizado e seguro.
“Com esta nova tecnologia de coleta de dados 
será possível analisar, mapear, estudar e plane-

jar estratégias para promover a saúde na região, 
seja através de campanhas, exames, mudança no 
perfil das unidades ou criar um novo serviço de 
atendimento. Vamos ter em tempo real informa-
ções importantes”, ressalta o secretário munici-
pal de Saúde, Luiz Carlos Nobre Cavalcanti.
Atualmente, Nova Iguaçu conta com 611 agen-
tes comunitários de saúde que fazem um traba-
lho de visitas domiciliares divididas por região. 
Cada profissional recebeu um tablet para fazer o 
atendimento e passaram por capacitações sobre 
o uso do equipamento. A expectativa é que cada 
profissional possa entrevistar até 750 moradores 
por mês, dobrando a assistência oferecida pela 
atenção primária em saúde.
Um dos agentes comunitários de saúde que 
aprovou o uso dos tablets foi Rafael Mikalauskas 
da Silva, de 34 anos. Ele é responsável pelas vi-
sitas domiciliares na região de Santa Rita, que 
utiliza a Clínica da Família local como suporte 
para os pacientes atendidos.
“Deu agilidade ao nosso trabalho. Temos todas 
as informações na palma da mão e não precisa-
mos mais usar papel, o que é bom para o meio 
ambiente. A saúde tem que evoluir junto com a 

tecnologia e essa novidade certamente irá ajudar 
nos atendimentos”, conta.
Os iguaçuanos aproveitaram a novidade e fize-
ram questão de agradecer pelos serviços presta-
dos pelos agentes.
“O papel dos agentes de saúde é importante. São 
educados, chamam, conversam, perguntam se 
estamos precisando de alguma coisa. Sinal de 
que se importam com o morador e estão pron-
tos para ajudar”, conclui conta Maria das Graças 
Ferreira Gomes, de 73 anos.

O papel do Agente Comunitário 
de Saúde

Os agentes comunitários de saúde desem-
penham papel importante na prestação de 
cuidados médicos à comunidade local. Eles 
são a ligação direta entre os moradores e os 
serviços de saúde, realizando visitas domi-
ciliares, monitorando condições de saúde, 
fornecendo orientações e promovendo a pre-
venção de doenças. No entanto, muitas vezes, 
esses profissionais enfrentam desafios ao re-
gistrar e acessar informações relevantes de 
forma eficiente.

A

Lançamento de produto provoca fechamento da estação do Guandu — Foto: Reprodução

Municípios afetados:
1. Belford Roxo
2. Duque de Caxias
3. Itaguaí
4. Nilópolis

5. Nova Iguaçu
6. Mesquita
7. Queimados
8. Rio de Janeiro
9. São João de Meriti
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AQUELE ABRAÇO !!!
>> FESTIVAL DAS ESTRELAS - No dia 8 de setembro, a partir das 19h, na Cidade do Samba, acontece 
a 1ª Edição do Festival das Estrelas que estará recheada de atrações do mundo do samba e do pagode. 
O evento receberá o Grupo Pique Novo, Marquinhos Sensação (Foto: Divulgação/Facebook), Grupo 
Clareou, Vitor Art, Malu Original, Day Mdz e Show com a escola de samba Mangueira. nos intervalos e 
após os shows, as DJs Nath e Poly Dourado agitam a pista com o melhor de todos os ritmos. Um evento 
e tanto, no meio do feriadão! https://www.guicheweb.com.br/festival-das-estrelas_22733
Horário de abertura: 19h30. Primeiro show previsto para nove da noite. Classificação: 18 anos. A Cidade 
do Samba fica na Rua Rivadávia Corrêa, Santo Cristo, Centro, Rio de Janeiro,RJ. Aquele Abraço em todos!!!

O espetáculo de Humberto Assumpção mostra Lorca à frente de seu tempo: 
"gays e heteros são iguais", disse Garcia

A Independentes de Olaria já tem enredo 
para o carnaval de 2024. “Ao som do Chori-
nho – Vou sorrir... Serei feliz, bem feliz” é o 
tema que a azul e branca levará para dispu-
tar a Série Prata. O Lobo Forte da Leopol-
dina resgatará a essência pulsante do ritmo 
genuinamente carioca que conquistou o 
Brasil e o mundo apresentando uma viagem 
a história do gênero musical que é a alma da 
cidade do Rio de Janeiro.
Para conduzir através dos acordes, Alfre-
do da Rocha Vianna Filho, o Pixinguinha, 
mostrará as memórias de um Rio de Janeiro 
que se reúne, ao som de uma boa e velha 
batucada, para celebrar suas tradições, an-
cestralidade e musicalidade. De autoria de 
André Bonatte, o tema será desenvolvido 
pelo carnavalesco Bruno de Oliveira.
"Nosso enredo é uma grande viagem, que 
começa ainda nos tempos do Imperador, 
na mistura da Polca com o Lundu e termina 
celebrando o dia 23 de abril em uma famo-
sa esquina bem na fronteira dos bairros de 
Ramos e Olaria com a romaria dos novos 
chorões tocando seus violões, flautas, pan-
deiros e cavaquinhos", revelou o Carnava-
lesco Bruno de Oliveira.
Em busca de uma vaga na Série Ouro, a In-
dependentes de Olaria será a segunda escola 
a desfilar na sexta-feira, 16 de fevereiro, pela 
Série Prata do carnaval carioca.

 &
 C
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Polêmico, 'Proibido', inspirado na obra de Garcia 
Lorca, estreia na Sala Municipal Baden Powell

A escola da Leopoldina resgatará a essência 
pulsante do ritmo carioca que conquistou o 

Brasil e o mundo (Foto: Divulgação)

Já com o dia claro, a Independente não decep-
cionou no carnaval deste ano na Intendente 

(Foto: Anderson Manhães/Divulgação)

Três histórias escritas no século 
passado comuns aos dias atuais 

6

roibido é um espetáculo 
de Humberto Assumpção 
livremente inspirado na 
vida e obra de Federico 
Garcia Lorca. Morto por 
ser revolucionário, por de-

fender o matriarcal, a cultura muçulmana 
na Espanha, o Flamenco, os ciganos. Um 
homem a frente do seu tempo, uma ame-
aça ao Ditador Franco. Um homem que 
ousou dizer que gays e heteros são iguais. 
Estreou no teatro Cândido Mendes, em 
Maio de 2021, fez uma segunda tempo-
rada no Teatro Vannucci em Outubro de 
2021 e no mesmo ano participou do 2º 
FESTAR em Araruama - RJ onde saiu vi-
torioso com 06 prêmios incluindo melhor 
direção e melhor espetáculo. Isso se repe-
tiu no 10º Fetuba em Ubá - MG, em 2023 
participaram como convidados no Festi-
val de Artes da FENIG, Nova Iguaçu - RJ 
e também como convidados no 6º Feteg.
O texto mescla a vida do dramaturgo/
poeta com sua Trilogia da Terra Espa-
nhola:  Bodas de Sangue, Yerma e A 
Casa de Bernarda Alba. Tendo como 
base esses três textos, cria-se uma arena 
onde os atores discorrem sobre os te-
mas explorados pelo Espanhol: o luto, 
a dor, a paixão, a terra. Sempre a ter-
ra Andaluz, paixão de Lorca. Usando 
arquétipos criados e narrados por ele 
para alcançarmos a alma do espectador 
com poesia, música, dança e o colorido 
de Lorca, as cores da terra Espanhola. 
Um texto forte que flerta com a des-
construção, denso, sensual e trágico. A 
tragédia de Lorca se encontra em sua 
vida amorosa, em seus personagens 
e em sua vida pessoal. Uma forma de 
conhecer mais esse autor pouco ence-
nado no Brasil, porém de uma impor-
tância e relevância histórica sem igual!

P No elenco estão, Andriu Freitas, Humberto Assumpção, Josy Lozada, Renato Braga, Vinícius Moizés e 
Rodrygo Herrmann (Foto: Danilo Sérgio/Divulgação)

“Ao som do Chorinho – 
Vou sorrir... Serei feliz, 

bem feliz” é o enredo 
da Independentes de 

Olaria para 2024

Um casamento que, logo após celebra-
do, acaba em duas trágicas mortes. Uma 
mulher que deseja um filho mais do que 
tudo e precisa lidar com a indiferença do 
marido. Uma casa de mulheres em luto, 
sem liberdade, sem autonomia, sem ale-
gria. Três histórias tão comuns que po-
deriam estar estampadas nas primeiras 
páginas de qualquer jornal hoje, mas 
foram escritas no século passado pelo 
brilhante Federico Garcia Lorca. "Proi-
bido" entra no mundo quente, colorido, 
sombrio e perigoso de Lorca para falar 
sobre a vida do poeta e dramaturgo e 
sobre suas personagens tão reais e belas. 
Um homem viajado, um poeta político, 
um dramaturgo inquieto, um corpo que 
nunca foi encontrado. Esse é Federico 
Garcia Lorca. Emboscado, sequestrado, 

torturado, assassinado...PROIBIDO.
A obra tem encenação e dramaturgia, 
cenografia, movimentação cênica, pes-
quisa de corpo e figurinos de Humberto 
Assumpção, que também atua ao lado de 
Josy Lozada, Renato Braga, Vinícius Moi-
zés, Rodrygo Herrmann e Andriu Freitas.  
Maquiagem: Clara Sanpi e Wagner Batista. 
Árvore: Cachalote. Máscaras: Clara Sanpi. 
Produção Executiva: Andrea Menezes.
A temporada de "Proibido" vai de 1 a 10 
de setembro, de sexta a domingo, às 19h. 
Classificação etária: 16 anos. A Sala Mu-
nicipal Baden Powell fica na Av. Nossa 
Sra. de Copacabana, 360, Copacaba-
na, Zona Sul do Rio. Vendas on-line: 
https://riocultura.eleventickets.
com/#!/evento/4092626b45df83b-
7fb67825369014baf41cf717d
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COM  NENO  FERREIRA

NOS BASTIDORES 

episódio de homofobia, segui-
da de agressão física, aconte-
ceu no dia 24 de outubro de 
2021, enquanto o promoter 
participava de uma festa na 
P12 Tour, no Riocentro, lo-
calizada na Zona Oeste do 

Rio. A ação ocorreu após a vítima rebater um 
comentário homofóbico, com a seguinte frase: 
“Não brinca com isso, pois é crime, rapaz”. O 
agressor não gostou da represália e golpeou a 
cabeça de David com uma garrafa de vidro.
“No exato momento eu caí no chão e desmaiei, 
fui socorrido pelos meus amigos e levado ao Hos-
pital Municipal Lourenço Jorge. Levei 12 pontos 
na testa, fui medicado, liberado em seguida, mas, 
depois encaminhado para uma nova cirurgia de 
reavaliação em função do afundamento do crâ-
nio, com colocação de placa e prótese, seguido 
de cirurgias plásticas reparadoras. Sucedi por um 
longo período de repouso”, comenta David.
A agressão causou lesões corporais conside-
radas graves e gravíssimas descritas no laudo 
hospitalar, apresentando um afundamento no 
crânio da vítima, além de traumas psicológicos.
O processo está em andamento, no qual David 
busca justiça após ser ofendido por comentário ho-
mofóbico e agredido de uma forma brutal. “Meus 
amigos e apoiadores da causa estarão em frente ao 
Fórum, vestidos de preto, simbolizando o luto, em 
protesto contra a homofobia”, finaliza David.
O promoter David Santiago estará frente a fren-

Criado em abril de 2013,o coletivo de mu-
lheres PRETAS de Jorge é um grupo que nas-
ceu com o objetivo de prestar homenagens 
ao santo guerreiro, são Jorge.
Inicialmente era um grupo de familiares e 
amigos próximos. Na primeira feijoada ha-
viam cerca de setenta pessoas. Parecendo 
uma grande reunião de família.
Ao longo dos anos,o grupo foi crescendo e 
novos desafios surgindo. A gente não se reu-
nir mais apenas para a feijoada. Começamos 
a ter uma maior estruturação enquanto gru-
po. Mais mulheres foram entrando no grupo, 
se identificando com a proposta.
O coletivo começou a fazer outras ativida-
des durante o ano. Aí vieram a festa junina, 
a festa de final de ano e depois, a festa dos 
aniversariantes do mês.
Nosso grupo é bastante diversificado, mas 
tem estreita ligação com o samba, em função 
de suas lideranças, que são sambistas.
Com o passar do tempo e crescimento do 
grupo, sentimos a necessidade de criar uma 
estrutura de funcionamento. Hoje temos a 
presidente, criadora do grupo e uma direto-
ria, que é consultiva e deliberativa, para dar 
seguimento às atividades.
Estamos nas redes sociais, Facebook, Instagram 
e watts ZAP, sendo esse último o mais utilizado, 
por conta da interação que proporciona.
Sendo um grupo liderado por mulheres, outras 
questões ligadas ao feminino foram se impondo.
Temas como empoderamento, violência de 

O sextou do dia 25 de agosto, foi diferente para 
centenas de militantes do Partido dos Traba-
lhadores (PT), em Mesquita. Um ato político 
marcou a abertura das portas na nova sede do 
partido. O local escolhido fica localizado no co-
ração da cidade, que é a mais nova da Baixada 
Fluminense. 
A atividade contou com a presença do deputado 
federal Lindbergh Farias, do atual presidente do 
partido no município, Bruno Benevides, e do 

advogado Luiz Cláudio, Ex procurador da Câ-
mara Municipal de Mesquita, apontado como 
o Pré candidato que irá concorrer ao cargo pre-
feito de Mesquita nas próximas eleições (2024) 
pelo partido do presidente Lula. 
O evento também contou com a presença do ex-
-prefeito de Mesquita, Artur Messias. Com lon-
ga carreira política, o petista chefiou o executivo 
do município por dois mandatos seguidos, entre 
os anos de 2005 a 2012.

Em um encontro no Palácio do Planalto, Rapha-
el Leandro, Presidente da Associação de Negó-
cios do Brasil (ANB) entidade empresarial, que 
também abriga empreendedores e profissionais 
Liberais, se reuniu com o Secretário Nacional 
de Assuntos Federativos, André Ceciliano, para 
debater estratégias de crescimento e o fortaleci-
mento das ações da ANB em prol da sociedade 
brasileira, em especial da população fluminense.
A ANB, há muito tempo, tem sido um impor-
tante braço da sociedade brasileira, trabalhan-
do incansavelmente para levar acessibilidade e 
melhorias à vida dos cidadãos. Esta reunião no 
coração político do país é mais um passo signi-
ficativo na direção da ampliação do alcance e da 
eficácia das ações da ANB.
Durante o encontro, O Presidente da ANB des-
tacou os projetos e iniciativas que beneficiam a 
população fluminense e, por extensão, todos os 
brasileiros. O Secretário Nacional de Assuntos 
Federativos, André Ceciliano, expressou seu 
apoio à missão da ANB e ressaltou a importância 
do trabalho conjunto entre organizações da so-
ciedade civil e o governo para promover o bem-
-estar e a acessibilidade para todos os cidadãos.
O diálogo produtivo no Palácio do Planalto re-
flete o comprometimento contínuo da ANB em 
servir como um agente positivo de mudança e 
melhoria na sociedade brasileira. A associa-

Promoter David Santiago enfrenta Fellype 
Alvez em audiência nesta terça-feira, após 
sofrer homofobia e agressão física

Partido dos Trabalhadores 
avança na Baixada FluminenseReunião no Palácio do Planalto discute crescimento da ANB 

com o Secretário Nacional de Assuntos Federativos André Ceciliano

COLETIVO DE MULHERES PRETAS DE JORGE

O

te com seu agressor, Fellype Alvez, em audiên-
cia Judicial, no próximo 29 de agosto de 2023, 
às 14h, na 28ª Vara Criminal do Rio de Janeiro. 
Simpatizantes do movimento LGBTQIAPN+ 
estão comovidos com o caso e se solidarizaram 
com o promoter, bastante conhecido no Rio de 
Janeiro por promover festas de celebridades.

gênero, sexualidade, trabalho, geração de ren-
da, família, maternidade são recorrentes nos 
nossos grupos, mas não de forma didática e 
sim com trocas de experiências e vivências.
Estamos em fase de formalização da entidade. 
Já temos estatuto pronto para ser registrado. 
E aí passaremos a uma nova etapa, com a fi-
liação das pretas e estruturação do coletivo.
Atualmente temos três grandes eventos: fei-
joada de São Jorge, festa junina e festa de 
final de ano. Esse ano estamos incluindo a 
festa das crianças. Além disso, sempre rece-
bemos convites para participar de eventos 
culturais, onde vamos para levar nossa mar-
ca, que é a alegria e vontade de viver.

ção está determinada a continuar sua missão 
de promover a igualdade de oportunidades e a 
qualidade de vida para todos os brasileiros.
A ANB agradece a recepção e declara que a reu-
nião serviu para alinhar também os eventos a 
nível nacional da instituição; parcerias frutífe-
ras e colaborações construtivas com o governo e 
outras entidades se desenvolvem no futuro, per-
mitindo que a associação continue a cumprir 
seu importante papel na promoção do bem-es-
tar e da acessibilidade no Brasil.
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O Maracanã ficará fechado 
por tempo indeterminado 
para a recuperação do gra-
mado logo após o jogo do 
Flamengo com o Internacio-
nal do próximo sábado, pelo 
Brasileirão. A informação foi 

divulgada nesta terça-feira em um comunicado 
oficial da administração do estádio.
No comunicado, a administração do Maracanã 
diz que o estádio "ficará sem atividades após a re-
alização das duas próximas partidas já agendadas, 
quando serão feitas as verificações e avaliações 
necessárias para a elaboração do planejamento 
das etapas de trabalho". Na próxima quinta-feira, 
o Fluminense enfrenta o Olimpia pelas quartas 
de final da Conmebol Libertadores no local.
A Justiça permitiu que o Vasco jogasse no Mara-
canã contra o Atlético-MG no último domingo. 
A partida aconteceu com cerca de 14 horas de 
intervalo do jogo do Fluminense com o Améri-
ca-MG. Com as chuvas no Rio de Janeiro, o cam-
po ficou visivelmente prejudicado (veja no vídeo 
acima). Houve formação de poças dentro da área 
dos goleiros e a deterioração do gramado.

Previsão de jogos importantes
O Flamengo vai disputar a final da Copa do Brasil 
ou no dia 17 ou no dia 24 de setembro - o mando 
será definido em sorteio. Caso o Fluminense avan-
ce nas quartas de final da Conmebol Libertadores, 
a semifinal deve ocorrer na última semana de se-

tembro ou na primeira semana de outubro.

Confira o comunicado do Maracanã
O Complexo Maracanã informa que o estádio 
sofrerá uma parada técnica nos próximos dias 
para a recuperação do gramado.
Até o momento, 55 jogos foram realizados, o 
que faz do Maracanã o estádio mais utilizado do 
país, seguido de longe pelo Independência, com 
15 jogos a menos. Como é de conhecimento de 
todos, os estádios europeus recebem, em média, 
30 jogos por temporada.'
Considerando-se que nessa época do ano, no 
Brasil, fatores climáticos como a menor incidên-
cia de luz e temperaturas mais baixas interferem 
na estrutura geral do campo de jogo, mesmo as-
sim o estádio foi utilizado duas vezes neste último 
fim de semana, com um intervalo de menos de 
15 horas entre as duas partidas realizadas. Uma 
delas, o confronto Vasco x Atlético Mineiro, no 
último domingo (20/08), após decisão judicial.
Diante disso, tendo em vista que os danos cau-
sados não podem ser recuperados sem uma pa-
ralisação, após o dia 26/08/2023 promoveremos 
a interrupção das atividades do estádio para via-
bilizar a plena recuperação do gramado.
O período em que o Maracanã ficará sem ativi-
dades será informado em breve, após a realiza-
ção das duas próximas partidas já agendadas, 
quando serão feitas as verificações e avaliações 
necessárias para a elaboração do planejamento 
das etapas de trabalho.

Eu  Ronald Campolina tive a honra de parti-
cipar como convidado especial do Campeona-
to, de Karatê  realizado no último sábado, dia 
26 de agosto, no Ginásio arena arnão duque 
de caxias, Fiquei muito impressionado com 
o alto nível de competição, e com a organiza-
ção do evento Os atletas,estavam todos muito 
bem preparados, e os combates foram muito 
emocionantes  Foi possível ver a evolução,  do 
karatê no estado com técnicas cada vez mais 
apuradas e atletas cada vez mais talentosos 
Quero aqui ressaltar, A organização do even-
to também foi impecável. O local estava bem 
organizado, com espaços confortáveis para os 
atletas e para o público. A arbitragem foi justa 
e imparcial, e o cronograma foi seguido à risca 
Gostaria também de parabenizar, a Federação de 
Karatê,  do nosso professor bruno pelo excelente 
trabalho realizado na Organização do campeo-
nato foi uma grande oportunidade para os atle-
tas, mostrarem o seu talento, e para o público 

conhecer mais sobre esse esporte tão popular 
O karatê é uma arte marcial japonesa que se 
originou na ilha de Okinawa. É uma arte mar-
cial que enfatiza as técnicas de autodefesa e o 
desenvolvimento do corpo e da mente. O karatê 
é praticado por pessoas de todas as idades, mas 
é particularmente popular entre os jovens.
No Rio de Janeiro, existem muitas escolas de 
karatê que oferecem aulas para jovens. Essas es-
colas ensinam os princípios do karatê, incluin-
do respeito, disciplina, autocontrole e concen-
tração. Eles também ensinam técnicas de defesa 
pessoal, que podem ajudar os jovens a se prote-
gerem em situações perigosas.
Os princípios do karatê são importantes para a 
formação de jovens. Eles ajudam os jovens a de-
senvolverem uma forte ética e moral, bem como 
um senso de responsabilidade. O karatê também 
pode ajudar os jovens a desenvolverem uma boa 
forma física e a melhorarem sua auto-estima.
Aqui estão alguns dos benefícios da prática do 

Estádio será interditado para jogos após o dia 26 de agosto e ainda não tem prazo para reabertura

Maracanã ficará fechado para 
a recuperação do gramado

Karatê: Uma Arte Marcial que Transforma Jovens

Gramado do Maracanã após Flamengo x Internacional - Foto: João Brandão

Gramado do Maracanã em Vasco x Atlético-MG — Foto: André Durão

A final da Copa do Brasil de 2023, entre Fla-
mengo e São Paulo, será decidida no Morumbi. 
Os mandos da decisão do torneio eliminatório 
foram definidos em sorteio realizado na tarde 
desta segunda-feira, na sede da Confederação 
Brasileira de Futebol (CBF). Neste ano, as duas 
partidas serão realizadas em dois domingos: nos 
dias 17 e 24 de setembro.
A primeira partida será realizada no Maracanã, 
enquanto o segundo jogo fica para o Morumbi, 
casa tricolor. Os horários ainda serão divulga-

dos, em tabela detalhada.
O evento contou com a presença do presi-
dente da entidade, Ednaldo Rodrigues, e 
representantes dos dois clubes, que falaram 
brevemente no palco. Pelo lado rubro-ne-
gro, o treinador Jorge Sampaoli e o jogadores 
Éverton Ribeiro e Filipe Luís. Do lado tricolor 
o técnico Dorival Júnior , junto de Rafinha e 
Jonathan Calleri.
O Flamengo é o atual campeão do torneio, ten-
do vencido no ano passado seu quarto título. 

Na decisão, enfrentou o Corinthians, decidindo 
a segunda partida no Maracanã. O troféu veio 
após dois empates — 0 a 0 na ida e 1 a 1 na vol-
ta — e uma disputa de pênaltis. Por sua vez, o 
São Paulo ainda busca colocar a primeira taça 
da competição em sua galeria.

Confira as datas da final da 
Copa do Brasil:

17/09 - Flamengo x São Paulo - Maracanã
24/09 - São Paulo x Flamengo - Morumbi

Copa do Brasil: São Paulo decide final contra o Flamengo no Morumbi

O

karatê para jovens:
Desenvolvimento da autodisciplina: O kara-
tê exige muita disciplina e foco. Os jovens que 
praticam karatê aprendem a controlar seus 
impulsos e a se concentrar em uma tarefa. 
Melhora da auto-estima: O karatê pode ajudar 
os jovens a desenvolverem uma sensação de rea-
lização e auto-estima. Quando os jovens conse-
guem aprender novas técnicas e melhorar suas 
habilidades, eles se sentem mais confiantes.
Redução do estresse: O karatê é uma ativi-

dade física vigorosa que pode ajudar a libe-
rar o estresse. O treinamento de karatê tam-
bém pode ajudar os jovens a se concentrarem 
no presente e a esquecerem seus problemas. 
Melhoria da forma física: O karatê é uma ótima 
maneira de melhorar a forma física. O treina-
mento de karatê envolve exercícios cardiovascu-
lares, força e flexibilidade.
Se você está procurando uma maneira de ajudar 
seu filho a se desenvolver física e mentalmente, 
o karatê é uma ótima opção.

Taça da Copa do Brasil — Foto: Divulgação / Avocado Mídia


